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Nuevos 
roces
de Tohá 
con Winter 
y Jara

D. Hermosilla
La Franja Electoral de Gon-
zalo Winter (FA) ha causa-
do amplio desagrado en el 
Socialismo Democrático, el 
grupo de partidos que apoya 
a Carolina Tohá. Ayer hubo 
un nuevo encuentro, en un 
debate organizado por Radio 
Pauta y The Clinic, donde la 
exministra del Interior señaló 
que “es muy decepcionante 
ese tono (...) no voy a caer en 
la trampa que intenta hacer el 
Frente Amplio, que está todo 
el tiempo hablando del año 
90; yo quiero hablar del año 
25. No se trata de quién hace la 
caricatura más ridícula del otro 
respecto del pasado. Yo no voy 
a entrar en esa competencia”.

“Hay una cierta parte de la 
izquierda que habla de los 30 
años, hay una derecha que ha-

bla de que Chile es una pelí-
cula de terror. Chile es un país 
lleno de fortalezas y nuestro 
problema es que la política, 
en lugar de movilizarlas y 
unirlas, les pone palitos, y de 

Carolina Tohá y Gonzalo Winter, en uno de los debates. / AGENCIAUNO

Gobierno. El presidente del Partido Radical 
asegura que ministro Elizalde hizo un llama-
do a cuidar los tonos en el Comité Político.

eso quiero hablar, no de esas 
caricaturas”. 

En respuesta, el candida-
to del Frente Amplio indicó 
que “la Franja no habla de 
ningún partido político de 
este bloque, habla de las AFP, 
la relación del Estado con las 
concesionarias y el CAE. Que 
se hayan puesto el poncho es 
una estrategia electoral para 
generar un conflicto, a mi jui-
cio, artificial”. 

Dicho eso, advirtió Winter 
que “si el progresismo cancela 
las discusiones sobre desigual-
dad, sobre injusticia, sobre los 
niveles de dolor por el endeu-
damiento, los estudiantes 
que estudiaron carreras que 

no tenían mercado laboral, 
que terminaron con deuda 
del CAE, y que más encima 
sus universidades quebraron 
dejándolos a mitad de la ca-
rrera, si la izquierda decide no 
hablar de eso y cancelar esa 
discusión, finalmente el país 
se va a sacudir de este progre-
sismo y va a buscar respuestas 
en otros sectores”. 

Casi como moderadora, la 
candidata Jeannette Jara (PC) 
declaró que “tenemos que 
cuidar el ánimo y el trato en 
esta primaria, más allá de las 
diferencias que tengamos, el 
día de mañana nos tenemos 
que encontrar para construir 
un polo progresista ojalá desde 

la centroizquierda”. La exmi-
nistra también lamentó que, 
como protesta, el Socialismo 
Democrático decidiera no 
participar del Comité Político 
en La Moneda.

Pero eso no quiere decir 
que no haya habido choques 
con Jara. La candidata PC afir-
mó que en un Gobierno suyo, 
Tohá no sería ministra encar-
gada de la seguridad, como 
fue al mando de Interior. “No 
es nada personal, pero eso se 
evalúa en base a su mérito. 
A pesar de los esfuerzos, no 
tuvo buenos resultados en esa 
agenda”, explicó.

Tohá respondió recordan-
do la resistencia del Partido 

Comunista a la agenda de 
seguridad impulsada por 
el Ejecutivo, y aseguró que 
aquello ocurrió “tanto en el 
Parlamento como dentro del 
Gobierno”.

El Gobierno habría hecho 
un llamado a la calma, según 
reveló Leonardo Cubillos, pre-
sidente del Partido Radical: 
“Hubo un llamado legítimo 
del ministro del Interior para 
cuidar el tono”.

En el Congreso se discute el fin del CAE para reemplazarlo 
por el FES. / AGENCIAUNO

Experta valora ventajas del 
FES, que se discute en el 
Congreso para suplir al CAE 

Marcelo González Cabezas
Fue en octubre de 2024 cuan-
do el Presidente Gabriel Boric 
presentó el Proyecto de Ley 
de Reorganización y Condo-
nación de Deudas Educati-
vas y Nuevo Financiamiento 
para la Educación Superior.

Esa vez anunció la inten-
ción del gobierno de terminar 
con el CAE (Crédito con Aval 
del Estado) y avanzar al FES 
(Financiamiento Público para 
la Educación Superior).

El texto ha ido avanzando 

en el Congreso, donde aho-
ra está en la Comisión de 
Hacienda de la Cámara Baja. 
Y unas semanas atrás el mi-
nistro de Educación, Nicolás 
Cataldo, dijo  que la iniciativa 
“es una prioridad para el go-
bierno y estamos trabajando 
para que sea ley antes de que 
termine este período”.

Hace poco una experta in-
ternacional -la economista 
británica-australiana Lorrai-
ne Dearden, académica de la 
University College London 

Lorraine Dearden dice que evita líos fi-
nancieros y fomenta buen uso de recursos 
públicos.

(UCL)-  planteó en un estu-
dio que el FES sería positivo 
para los estudiantes de educa-
ción superior en Chile, pues 
“la propuesta es sostenible, 
equitativa y tiene mucho 
impacto en que realmente 
el reembolso se mantenga y 
que este flujo sea más rápido 
que con el CAE”.

Dearden lideró el estudio 
publicado este mes con el 
título “Reforma a los crédi-
tos estudiantiles en Chile: 
simulando las implicancias 
del nuevo instrumento pú-
blico de Financiamiento a la 
Educación Superior (FES)”, 
en el que colaboraron los in-
vestigadores Natalia Valdés y 

Héctor Ríos.
La investigación forma 

parte de un proyecto de la 
UCL y contó con el apoyo de 
la Subsecretaría de Educación 
Superior de Chile.

Según Dearden, “la pro-
puesta del FES representa 
una innovación importante 
en este ámbito. Se basa en los 
principios fundamentales de 
los esquemas de contribución 
contingente al ingreso, que 
han demostrado ser exitosos 
desde 1988. El FES asegura 
que los beneficiarios no en-

frenten dificultades financie-
ras por contribuir al costo de 
su educación, al mismo tiem-
po que garantiza un buen uso 
de los recursos públicos”.

Quien fue ministro de Edu-
cación durante el segundo 
periodo del Presidente Sebas-
tián Piñera, Raúl Figueroa, 

ha sostenido que “estamos 
reemplazando un sistema 
de crédito por otro... Hay que 
fijarse bien es la manera de 
recuperar este nuevo crédi-
to, pues equiparándolo a una 
lógica tributaria, de lo que se 
trata es de una reforma tribu-
taria adicional” .

CAMBIA CAUTELAR

Daniel Jadue, al
comando de Jara

El Tercer Juzgado de 
Garantía de Santiago 
acogió la solicitud 
de la defensa Daniel 
Jadue y cambió la 
cautelar de arresto 
domiciliario total por 
nocturno, por el caso 
Farmacias Populares. 
“Nos devolvieron los 
pasos, pero nunca nos 
quitaron el rumbo. 
Seguimos caminando, 
con la frente en alto y el 
corazón firme”, escribió 
el exalcalde de Recoleta 
en su cuenta de X.
El presidente del PC, 
Lautaro Carmona, 
aseguró que Jadue 
podría integrar el 
comando de Jeannette 
Jara: “Él es parte de la 
campaña de Jeannette, 
y hoy día podrá 
destacarse mucho 
más”.

b

“La Franja no habla 
de ningún partido 
de este bloque. Que 
se hayan puesto 
el poncho es una 
estrategia electoral 
para generar un 
conflicto artificial”.

Gonzalo winTEr 
Candidato del Frente Amplio

3,97% 
En promedio de sus 
sueldos,, según recien-
te estudio, pagarían 
quienes accedan al FES. 
El mismo promedio por 
el CAE es del 14,3%. 
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